

Faculté de théologie et de sciences religieuses

CHAIRE DE THÉOLOGIE MONSEIGNEUR-DE-LAVAL

Rapport des activités d'enseignement et de recherche 2015-2016

1. Introduction

L'année 2015-2016 a constitué une année de transition à la Chaire Monseigneur-de-Laval. Après neuf ans comme titulaire de la Chaire, M. Marc Pelchat a été remplacé par M. Gilles Routhier dont la candidature a été proposée par le comité directeur lors de sa rencontre du 17 août 2016. Cette proposition a reçu l'aval du Comité exécutif de l'Université Laval en date du 21 octobre 2015 (CE-2015-309). Par ailleurs, M^{gr} Gaétan Proulx a laissé sa place comme représentant de l'Œuvre du Grand Séminaire. Lors de sa réunion du 16 septembre 2015, l'Œuvre du Grand Séminaire a désigné M. Marc Pelchat comme représentant de l'Œuvre. Quant à M. Laurent Côté, son mandat a été renouvelé pour une période de trois ans.

Monsieur Étienne Pouliot a agi comme adjoint au titulaire de la Chaire.

2. Les activités du comité directeur et du comité scientifique

Le comité directeur a tenu sa dernière réunion le 17 août 2015. Cette réunion a servi à donner les grandes orientations pour l'année 2015-2016, tant sur le plan budgétaire que sur le plan des activités ou de la gouvernance de la Chaire.

Il n'y a pas eu de réunion du comité scientifique. Celui-ci est à former. Par ailleurs, la Chaire a tenu une réunion consultative réunissant plusieurs personnes engagées dans la formation des intervenants pastoraux : formation des prêtres, formation des animateurs et animatrices de pastorale, formation des diacres, formation des catéchètes.

3. Les principales activités ou réalisations à signaler sont les suivantes :

3.1 Soutien aux activités de formation

La Chaire MDL a appuyé financièrement l'offre d'activités d'enseignement plus étroitement liées aux besoins de formation manifestés par le Grand Séminaire de Québec dans divers domaines de la philosophie et de la théologie :

Automne 2015

- *PHI-2900 Questions métaphysiques de Dieu* 3 cr (Étienne Pouliot)

Hiver 2016

- *PHI-2901- Questions de cosmologie et anthropologie philosophique sur le mal* 3 crédits (Étienne Pouliot)
- *THL-2117 Éthique de la sexualité* 3 crédits (Étienne Pouliot)

Soutien à l'offre de cours suivants :

- *THL-6077 Laboratoires* - Professeur associé (GS) - Onil Godbout (remboursement au partenaire suivant la formule établie)
- *THL-2119 Marie dans l'histoire du salut* (auxiliaire d'enseignement 2^e cycle - 60 heures)
- *THL-3001 Ministère presbytéral et autres ministères* (auxiliaire d'enseignement, 2^e cycle – 60 h. + prof. invité, A. Faubert 33 % : salaire, quatre déplacements de Montréal, quatre nuitées, jusqu'à concurrence d'une charge de cours)
- *THL-2006 L'Église* (auxiliaire d'enseignement – 120 h. - et professeur invité – 9 h.)
- *THL-2122 Origines et fins du monde* (encadrement individualisé, 3 étudiants; remboursement au partenaire suivant la formule établie)

La Chaire MDL a appuyé pour une troisième année (3/5) le financement de la Chaire de leadership en enseignement en théologie sacramentaire et en liturgie (20 000 \$) en accord avec l'engagement qu'elle a pris, pour cinq ans, de soutenir l'engagement d'un professeur dans ce domaine.

3.2 Soutien à la formation continue des intervenants pastoraux et à la réflexion sur l'exercice des ministères

Le titulaire a codirigé une recherche-action des animateurs de pastorale jeunesse, principalement des diocèses de Nicolet et de Trois-Rivières.

Le titulaire a été responsable de trois cours obligatoires au baccalauréat (grade canonique) : *Marie dans l'histoire du Salut, Ministère presbytéral et autres ministères, L'Église.*

Les actes du colloque sur la paroisse ont été publiés au cours de l'automne.

Le 27 janvier 2016, l'occasion de sa proclamation comme professeur émérite de l'Université Laval, la Chaire MDL organisait une journée d'étude en l'honneur de M. Marc Pelchat. Une grande partie de cette journée a été consacrée à la question des ministères. Le titulaire y a présenté une communication sur l'ordination des chrétiennes au diaconat.

Le titulaire de la Chaire a collaboré avec le Conseil Communautés et ministères de l'Assemblée des évêques du Québec à titre de rédacteur du document « Le tournant missionnaire des communautés chrétiennes. Devenir une Église en sortie à la suite de *La joie de l'Évangile* », document publié en janvier 2016. Depuis, il a été appelé à présenter le document aux aumôniers de l'Ordinariat militaire (2 juin) et au Diocèse de Valleyfield (15 juin). Cela l'a amené également à écrire un article à destination des

catéchètes dans le *Bulletin Passage* de l'OCQ sur « La catéchèse dans un contexte missionnaire ».

Le 13 février 2016, le titulaire a offert une demi-journée de formation sur Vatican II aux candidats au diaconat permanent.

Les 9 et 10 mai 2016, le titulaire de la Chaire a animé une session de formation sur la dimension missionnaire du ministère presbytéral. Cette session a été suivie par les séminaristes du GSQ et GSM.

La principale activité de la Chaire en 2015-2016 a été l'organisation de deux journées d'étude sur la prédication homilétique. Ces deux journées (13 et 14 juin 2016) ont rassemblé une quarantaine de personnes et elles ont été offertes par François-Xavier Amhert, professeur de théologie pratique à l'Université de Fribourg et spécialiste de l'homilétique. Cette formation, suivie par des séminaristes, des diacres permanents et des prêtres, a été fort appréciée et l'évaluation a été très positive. On nous recommande de la reprendre dans deux ans.

Le 21 juin 2016, la Chaire a organisé une rencontre de consultation réunissant une dizaine de personnes (diocèse de Québec, Bureau des ressources humaines, équipe de formation des diacres permanent, équipe de formation du Grand Séminaire, Centre catéchétique, Centre Agapê, etc.) en vue de réfléchir sur les besoins de formation des intervenants pastoraux dans le contexte ecclésial dans lequel nous sommes. Ces échanges visaient à identifier des besoins qui devront être pris en compte dans la programmation des travaux de la Chaire au cours des prochaines années.

Tout au long de l'année, le site Web a été mis à jour. Cependant, si on veut en faire un site référence sur la formation des intervenants pastoraux, il y aurait un important travail à entreprendre.

4. Principaux constats

Au cours de la dernière année, la Chaire n'a pas entrepris de grands chantiers. Elle s'est limitée à ses activités de base, en particulier le soutien à l'enseignement. De plus, elle a mis en avant des activités de formation initiale ou continue pour les diacres permanents, les séminaristes, et les agents de pastorale.

De plus, le soutien de la CLE en théologie sacramentaire et liturgie à hauteur de 20 000 \$ par année pour encore deux ans limite le déploiement des activités de la Chaire qui doit se contenter de projets plus modestes.

5. Prospective

La priorité sera donnée à la constitution d'un comité scientifique, lequel établira, avec le titulaire, un programme triennal de recherche et de formation sur l'exercice des ministères dans un contexte ecclésial en profonde mutation. La Chaire reprendra donc avec ses partenaires une recherche de plus longue haleine portant sur les conditions

d'exercice du ministère presbytéral au Québec, les possibilités de renouvellement de ce ministère et les conséquences pour la formation.

La Chaire organisera une journée d'étude sur *Amoris laetitia* et examinera l'opportunité de réfléchir à la pastorale familiale.

La Chaire examinera la faisabilité d'une école d'été sur un thème relié à la formation des prêtres et en collaboration avec les grands séminaires.

Le titulaire sera responsable de quelques cours obligatoires au baccalauréat (grade canonique) : *L'Église et Interprétation de textes magistériels*. Il convertira également en cours hybride les cours *Le ministère presbytéral et les autres ministères* et *Marie dans l'histoire du salut*.

Le titulaire offrira des sessions dans divers diocèses (Sherbrooke et autres) et participera à la formation des diacres permanents.

La Chaire examinera sa contribution éventuelle à la formation des catéchètes paroissiaux.

Suivant l'orientation que l'on voudra donner au site Web de la Chaire, nous poursuivrons sa mise à jour.

La Chaire continuera de soutenir financièrement certaines activités d'enseignement requises par la formation presbytérale et l'offre du grade canonique en théologie. Elle contribuera pour une quatrième année consécutive au soutien financier de la Chaire en théologie sacramentaire et liturgie.

Au cours de la prochaine année, la Chaire procédera à l'harmonisation de ses modalités de gestion avec les normes contenues dans la Politique des chaires de l'Université Laval.

Gilles Routhier
Titulaire de la Chaire

Le 15 août 2016